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安庆市委书记虞爱华：
深化行政审批制度改革，成为全省行政审批项目最少、

时限最短、收费最低的城市之一；实行市直部门党政正职“三
个不直接分管”制度；全面推行义务教育“零择校”，实行校长
教师区域内交流……近年来，安庆市以全面深化改革为动
力，以群众路线教育实践活动为契机，突出改进作风、兴办实
事、提升能力、完善制度“四位一体”，一些关系群众利益的要
事、急事、难事解决了。

“改革需要勇于思考、敢于担当，既要把握上级精神，又
要顺应群众呼声，把两者有机结合起来。结合是能力，结合
是水平，结合是创新。”接受市场星报记者专访时，安庆市委
书记虞爱华这样说。

记者 陈宝红 樊立慧 刘海泉 文/图

“党员干部一定要‘以百姓心为心’”

星报记者：安庆是座老城，在新一轮改革过程中，这届领

导班子遇到的影响经济社会发展的棘手问题有哪些？

虞爱华：在推进改革的过程中，我们确实会遇到一些棘

手的问题，既有共性问题即“流行病”，也有个性问题即“地方

病”。如果说共性问题，主要是四个方面：一是思想观念问

题，二是体制机制问题，三是要素制约问题，四是干部作风问

题。说个性问题，主要是由安庆的基本市情决定的，比如，安

庆是重化工城市，面临如何加快转型发展的问题；安庆的贫

困面很大，贫困人口占到全省的六分之一，面临如何加快脱

贫致富步伐的问题；安庆是千年古城、百年省会，在新型城镇

化的大背景下，面临老城如何改造、新区如何配套问题，等

等。解决这些问题，从根本上还是要靠改革。

星报记者：您如何看待改革与普通群众的关系？

虞爱华：改革也好，发展也好，都要始终把民生放在第一

位。用习近平总书记的话讲，各级领导干部一定要“以百姓

心为心”。可以说，没有老百姓受益的改革，是没有意义的改

革；没有民生改善的发展，是没有意义的发展。

改革是利益的调整，可能会触及一部分人的利益，动极

少数人的“奶酪”，但一定要让多数人受益。比如去年我们在

全国率先搞“零择校”，今年又推行教师轮岗，搞无校籍管理，

促进教育资源均衡和教育机会公平，这都是让广大老百姓受

益的好事。

11月12日上午，在安庆市政府会议

室，富士康科技集团赐福科技股份公司

董事长、总经理林东盛先生与安徽鸿庆

精机公司董事长严孝诚先生签署了投

资协议，由富士康科技集团赐福科技公

司收购鸿庆精机公司 80%股份。这是

富士康在安徽的首个投资项目，之所以

能签约成功，林东盛先生介绍说，鸿庆

精机公司董事长严孝诚与富士康总裁

郭台铭先生是三十多年的好友，早有退

养打算，两个月前去台湾与郭台铭先生

见面时，极力推荐安庆。由于人工价格

越来越高，富士康为发展自动化花费了

14 年的时间，只差施展拳脚，也在谋求

场地。两个月里，富士康科技集团投资

公司频繁派人前来安庆考察，几趟行程

让他看到安庆的好山好水，更认可了安

庆的服务环境，最终决定投资安庆。

实例：富士康落户安庆

改革宗旨

机制创新

发展“既要好项目，更要好环境”

星报记者：从对“一把手”限权到开

展行业协会整顿，安庆出台的一系列政

策走在全国前面，这是怎么做到的？

虞爱华：主要是两条，一是把握上

级精神，二是顺应群众呼声。同时，要

注意把握改革的角度、力度、速度和强

度。改革既要满足多数人的共同愿望，

也要解决少数人的合理要求。只有这

样，改革才能顺利推进。

星报记者：行政管理体制改革和政

府职能转变，对安庆的发展有何意义？

你们是从哪些方面入手的？

虞爱华：我认为，发展既要好项目，

更要好环境；有了好环境，才能引来好

项目。而要营造好环境，关键靠改革，

尤其是要创新行政管理方式，加快政府

职能转变。从哪里着手？就是打造“三

最”城市。在审批项目方面，去年从

280项一次性精简到143项，今年再次

精简了30%。审批时限方面，通过流程

再造，一般项目3天办结，工业、房地产

项目审批时限压缩至 30个工作日以

内。在收费方面，开发区58项行政事

业性收费免收42项，城区79项经营服

务性收费取消7项、免收2项、降标28

项。但这还不够，下一步我们还要继续

学习兄弟地市经验，大力推进改革，“革

自己的命、削手中的权、去部门的利”。

转变政府职能，一方面是该放的坚

决放开放到位，另一方面该管的坚决管

住管好，关键是要更好地为市场主体服

务。我们有两大政策举措：一个是出台

了“四大产业政策”，包括工业、自主创

新、现代服务业、现代农业，市财政今年

安排3.3亿元资金，重点支持企业扩大

投资、新上项目。另一个是开展“千名

干部服务企业”活动，今年向企业派驻

1000名干部，不管生产经营管理，不在

企业拿一分钱，就是帮助企业跑各个部

门去办事。今年到目前，收集到企业反

映的问题是1600多个，解决了1100多

个，企业反响非常好。

“当了8年校长，今年暑假最轻松，因为我没有接到一个

领导的电话，没有收到一个领导的条子。”去年秋季开学后，

安庆市石化第三小学管怀东校长坦言，“过去的每个暑假都

不敢开手机，唯一的办法就是躲避。”

石化第三小学是大观区内一所优质的小学，过去是各路

关系挤破脑袋都想进去的学校。而今年一年级就有九名外

来务工人员的子女被调剂进来，还招收了 37 名不足龄的孩

子。“‘零择校’真是一件大好事，让班级人数达标了，让教师

们负担减轻了，让更多的人受益了。”管怀东说。

实例：小学校长不再“怕暑假”


